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首部视觉化作品开播
主创：展现中国文化特色和情感内核

智子展开等高概念场景来袭
作品非常照顾原著粉丝感受

2019年6月，B站公布《三体》动画化

启动，并发布了首款动画概念PV(音乐

促销宣传影像)；2022年10月29日，《三

体》动画定档的消息传来，预告宣传片同

时浮出水面；12月10日，科幻迷们在漫

长的等待中，终于迎来了这部动画的开

播……如果说观众期盼了太久，对于张

圣晏及其主创团队而言，该项目从启动

到正式上线则历经了更久的时光。据了

解，该动画由B站主要出品制作，三体宇

宙联合出品，艺画开天联合出品承制。

原著中主角罗辑的形象会如何设

定？书中出现的ETO空间、智子展开、丁

仪实验等概念又该怎样用视觉呈现？动

画会忠实地展现原著，还是会进行改编

……可以说，自概念PV发布之后，网友就

开始拿着放大镜，逐帧分析解读动画中

会出现的内容。其中，最受观众关注的，

自然是该作品是否能够呈现原著的核心

内容和概念。

“确实，第一季的动画可能是从第二本

书来切入的。我们觉得，第二本书中的内

容相对来说更适合影视化。因为它这里面

有各种冲突、节奏也比较快一些。”张圣晏

坦言，在他看来，动画首先不会对原著主线

做非常大的改编，还是会专注于原著。“《三

体》本身是一个文字作品，把其影像化的过

程中，肯定有一定改编，需要对内容进行一

些细节补充，去塑造一些形象。这些都是

为了让观众能更好地理解内容。”

由三体人制造，用于监视地球人并锁

死地球基础科学的智子；以“借助外来力

量拯救腐朽的人类社会”为最高宗旨，希

望三体文明接管地球的ETO组织……张

圣晏介绍，书中的一些“高光”概念和场

面，是主创团队想要去表达的创意内容。

张圣晏透露，《三体》动画中有一场

关于粒子对撞实验的戏，“对撞实验的结

果应该呈现出规律性，但智子的出现破

坏了规律，从而锁死了科技的进步，我们

通过这样一场戏展现了智子如何锁死人

类科技。相信就算没有看过原著的观

众，也能更好地理解这一概念。”

当然，整个动画中也埋藏了丰富的

彩蛋等待原著粉丝发掘。张圣晏说，《三

体》小说具有相当广泛的原著基础，所以

在改编中，团队是非常照顾原著粉丝感

受的，“我觉得，当大家看到动画的时候

还是会认可的。至少我作为一个原著

粉，是非常满意的，跟我想象中的画面是

有契合度的。”

中国风元素暗藏其中
着重中国文化内核体现

B站的《三体》动画，作为该IP首部

宣布上线时间的改编作品，承载的压力

和期盼不言而喻。但就在《三体》动画开

播之时，该IP所衍生的其他影视项目也

开展得如火如荼。值得一提的是，在《三

体》的海外影视作品开发上，国际巨头也

积极参与其中。今年9月，奈飞（Netflix）
公开了《三体》美剧的制作信息，并邀请
美剧《权力的游戏》制作班底，斥巨资来
打造《三体》美剧。由此可见，动画版《三
体》将面临着同一题材激烈的竞争和观
众挑剔的目光。

面对如此多不同形式的《三体》影视
化改编，《三体》动画如何脱颖而出？在
张圣晏看来，动画本身这一表现形式，就
可以有更多的想象力呈现。但更重要的
是，作为一部在中国科幻文学史上举足
轻重的作品，更要展现其中独属于中国
的文化特色和情感内核。

“从最早选团队的时候，我就比较坚
决，要用中国团队来做这部动画。”张圣
晏说，身为一名“三体迷”，他自然知道
《三体》在国际范围内都有着不俗的影响
力，其中更有中国文化的体现，“所以我
觉得第一部《三体》动画必须要由中国团

队来做，更能体现内容的内核。当然了，

未来我们也希望有更多不一样的视角来

解读《三体》。”

细看动画中穿插的生活场景和细

节，不难发现暗藏其中的中国元素。“比

如主角生活的场景等各方面，会有现实

生活中的一些元素，这样能更好地让观

众去代入。还有正片中人物的语言、出

现的标语，以及一些文字信息，都是以中

国式风格来呈现的。”张圣晏说，譬如，片

中主角罗辑的形象，就是一张不折不扣

的中国脸，“我们没有把主角做得颜值非

常高，像网红脸一样，还是希望依靠人物

表现让观众代入。”

在网络中，曾有人说，影像化《三体》

除了需要超越“视觉化”技术难度，更难

在要呈现原著作者刘慈欣的科幻观。而

张圣晏的想法与此不谋而合，他说，《三

体》不应只是以视觉冲击获得观众认可，

其中蕴含的文化内核和对人类命运的思

考，更是它能获得如此大成就的原因。

“和国外相比，我们的技术手段也都

具备了，能做出很炫的画面。但我觉得，

要打磨故事，科幻片还是要有内核，这也

是我们一直在努力的方向。”张圣晏说。

顶级IP助力国创出海
作为一个长线IP规划

《三体》的文学影响力，不光局限于

国内。据统计，在海外市场，《三体》销量

突破了300万册，创下当代文学海外销

量最高纪录。此外，《三体》还入选了

2021年十大年度国家IP。当《三体》动

画版问世之时，其也承载着国创动画“出

海”的殷切希望。业界盼望着借助这一

强大IP的知名度，为蒸蒸日上的国产动

画出海趋势再添一把火。

“《三体》的内容是具备国际影响力

的，小说在欧美、日本都比较畅销，这个

IP本身就有一定的人群基础。我们肯定

希望《三体》动画作为一个开端，能让更

多的国产动画走出去，让欧美的受众、全

世界的受众更接受中国国产动画内容。”

张圣晏也提到，此次的《三体》动画，不管

从画面的精致度上，还是叙事的节奏上，

都把控得非常好，“从内容制作水平的层

面来说，这次动画是做得很好的。故事

展开的节奏，也跟现有一些国产动画不

太一样，会更靠近真人剧集。”

值得一提的是，在发布定档时间的

同时，B站联合三体宇宙发起了《三体》动

画全球共创计划，邀请世界各地优秀的

动画创作者开拓多元合作模式，丰富《三

体》动画的内容空间。采访中，张圣晏

说，等到这季播完，团队应该会马不停蹄

地投入到下一季的制作中，“我们是非常

谨慎的，把它作为一个长线IP去规划。”

在《三体》动画宣布定档的当日，原

著作者刘慈欣也登上了热搜。在B站国

创发布会现场的视频中，他说：“我认为

动画是一种自由的艺术形式，特别适合

展现科幻小说的内容和意境。动画和科

幻小说一样，都是想象力的艺术。”

采访的末尾，当被问到刘慈欣对《三

体》动画版是否满意时，张圣晏回答，刘

慈欣虽然没有看过完整版的作品，但已

经先看了一些片段，“刘老师对于改编是

持很开放的意见的。他的《三体》作品，

里面留了很多可以拓展的空间。其实，

他是很欢迎大家改编的，也非常开放地

看待大家的意见。”

封面新闻记者李雨心

还未播出，预告宣传片播放量就超5000万人次；宣布定档消息当日登上微博热搜；从
前期筹备到制作定档花费了5年时间……正片还未与观众见面，就能掀起如此高声

量的讨论度和关注度，放眼国内IP改编的作品中，恐怕只有《三体》才能如此“辉煌”。
12月10日，当《三体》动画在哔哩哔哩（以下简称B站）全网独家亮相时，被吊足了胃口

的科幻迷们，终于能够看到《三体》首部视觉化作品。作为刘慈欣创作的知名度最高的长
篇科幻小说，《三体》三部曲一直被认为是中国科幻文学的里程碑之作，其动画版自
2019年官宣启动，就承载着原著粉丝的殷切期待。

那么，《三体》动画到底如何呢？这部B站目前资金投入最大的动画项目，为何
会经历长达5年的创作周期？在作品正式上线前，封面新闻采访了哔哩哔哩副总裁
张圣晏，他同时也是《三体》动画的项目负责人。“确实，这部作品让大家等了很久。
无论从投入的时间还是资金上，这部动画都是目前为止B站量级最大的一个动画项
目。我们也希望给大家展现一个高质量的作品。”他说。
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